

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 23 de Enero de 1902.

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 17

## NOTICIAS MILITARES

### Distribución de reclutas

El ministro de la Guerra ha dictado las instrucciones convenientes para la distribución de los reclutas del presente año.

La cifra de éstos, deducidas las reducciones, asciende á unos 32.000. Los capitanes generales de los distritos harán el reparto de los que se asignan á cada región entre los cuerpos que guarnecen la misma, procurando que ninguno sirva en su provincia.

Los batallones de Cazadores y los de Montaña se reclutarán en las zonas montuosas de la Península. Los de Pontoneros, Telegrafistas y Ferrocarriles, en todas las zonas y entre el personal apto para esos servicios.

Los cuerpos recibirán todos los reclutas que se les asignen, aunque les resulte más fuerza de la reglamentaria.

### Por el soldado

También se han publicado las instrucciones para la distribución de los cinco céntimos de peseta por plaza, concedidos á fin de mejorar el rancho de la tropa. Los Cuerpos sólo reclamarán esa cantidad por cada individuo de los que real y efectivamente comen rancho.

Por lo tanto, no lo percibirán los ausentes ni los que por estar en ciertos destinos cobran todo su haber en metálico.

### Alcances

El ministro de Hacienda ha vuelto á entregar fondos al de la Guerra para el pago de alcances á los generales, jefes y oficiales é individuos de tropa ya ajustados.

La suma facilitada corresponde á los pedidos de Agosto y Septiembre últimos, hechos por las comisiones liquidadoras, y asciende á unos cinco millones de pesetas.

Quedan pendientes de abono los pedidos de fondos de Octubre, Noviembre y Diciembre últimos y Enero actual.

## CÁTULO MENDÉS

El ilustre escritor, que por su brillante estilo, su fina observación, su espíritu excesivamente parisién viene siendo, hace muchos años, el autor favorito y mimado del público

de París, se nos acaba de revelar como novelista y como maestro en este género literario. *La señorita de oro*, *La virtud en la deshonra* y *La pequeña emperatriz* son tres tomos que constituyen una sola novela, y ésta es una preciosidad.

Cátulo Mendés no es Zola, no es Alfonso Daudet, no es Pouson du Terrail; es un novelista genial, con estilo propio. Su manera de hacer es suya; no imita á nadie. Sin embargo, al plantear y desarrollar el estudio del carácter de aquel hombre, hijo de una loca, los detalles de ese estudio psicológico y fisiológico á la vez, nada tienen que envidiar á los más acabados de Emilio Zola. La lucha tremenda, espantosa, que sostiene la protagonista, mujer altiva y calculadora, sometida á los caprichos, á la tiranía, á las brutalidades del clown; mujer que en extraño consorcio manifiesta la pasión carnal y el odio moral para llegar hasta el crimen, constituye una verdadera maravilla en lo que pudiéramos llamar fisiología del sentimiento. El estilo brillante, la observación minuciosa, los caracteres admirablemente presentados y sostenidos, y, sobre todo, la fluidez de los diálogos, no imitan, pero recuerdan á Daudet. Añadid á estas condiciones un interés folletínico, creciente á cada página; interés palpitante, que os obliga á devorar con ansia la lectura; secreto que poseía como nadie Pouson du Terrail, y parece haberle sorprendido Cátulo Mendés, y comprenderéis cómo siguiendo nuevos rumbos reúne las condiciones más salientes de los autores citados.

Los personajes secundarios, el señor del viejo Castillo, que dora sus ambicionados blasones con el cro de un banquero; el banquero, que asciende á personaje político, convirtiéndose en eco automático; en fonógrafo de su esposa, que le escribe y le mete en la cabeza los discursos; el director de la Compañía de titiriteros, que coloca una pirueta á la altura de la más sublime concepción artística; todo esto, con la vida social en tiempos de Napoleón III, época en que se desarrolla la acción, contribuye á sostener el encanto indefinible de esta obra y justifica el éxito inmenso que ha obtenido en Francia, agotándose en poco tiempo 60.000 ejemplares. No menos lisonjero ha sido su triunfo en España.

López del Arco, editor y literato á

la vez, nos presenta una edición ilustrada, elegantísima y económica (á 75 céntimos tomo de más de 200 páginas cada volumen), con el propósito, no ya de dar á conocer, sino de popularizar la obra del ilustre escritor. La traducción, fiel, esmerada y en buen castellano, cosa rara en estos tiempos, nada deja que desear.

Tal es la edición española de esta obra de Cátulo Mendés, verdaderamente sensacional, que se halla de venta al precio indicado, en la administración de *Literatura y Artes*, Pizarro, 13, Madrid.

### Actualidad científica

## EL SOL CON MANCHAS

El día de Reyes amaneció el sol con una enorme y á la vez hermosísima mancha. ¿Mancha y... hermosa? Así lo han calificado los técnicos, y afirman que en ello no hay imitación al desaseo. Conste. El astro rey, según han convenido en llamarle, quiso, por lo visto, celebrar la fiesta de los Reyes ofreciéndonos este sugestivo fenómeno.

Desde el primer día la mancha viene siendo cuidadosamente estudiada en el Observatorio de Madrid, como lo será seguramente en los demás. Una mancha negra sobre el espléndido traje radiante del luminar del día es cosa curiosa para el profano; para el hombre de ciencia es materia de estudio y de cálculos.

Después de cientos de años que se las viene observando después de numerosas hipótesis para explicarlas, aún encierra cada mancha un mundo de misterios que es preciso descifrar.

La mancha actual es un verdadero manchón. Todo en el sol es grande, y es claro que, puesto á mancharse, no lo había de hacer como cualquiera mortal. Figúrese el lector si serán grandes esas manchas que se ven desde la tierra, desde una distancia de 37 millones de leguas.

Según cálculos preliminares y aproximados, hechos en el sábado último, la mancha de que tratamos tiene una área de 360 millones de kilómetros cuadrados, solamente en sus núcleos principales. La tierra, todo nuestro planeta, con todos nosotros, con nuestras soñadas grandezas, cabría cómoda-

mente, holgadisísimamente en cualquiera de esos núcleos y podría girar y moverse y bailar dentro de ellos.... Porque ha de advertirse que una mancha es una enorme cavidad, una depresión grandísima, una especie de picadura de viruela que el sol tiene en su superficie...

He aquí cómo se explica. El sol tiene un núcleo en su centro, oscuro ó mejor dicho, poco luminoso. Circundándole hay una masa gaseosa, incandescente, brillantísima, deslumbradora, es la «fotosfera», la que nos da la luz, la madre del día.

Esa fotosfera es gaseosa. En ella se producen grandes perturbaciones, movimientos incalculables, ciclones de fuerza incomprensible, revoluciones de grandeza abrumadora para nuestra pequeñez... Y en esas luchas de los gases, que nosotros apenas podemos vislumbrar, la fotosfera, en algunos casos, se deprime, se ahonda, se adelgaza, se rasga si vale la frase, como se rasga á veces una nube en día cubierto para dejarnos ver un trozo de cielo azul: Pues las rasgaduras ó depresiones de la fotosfera nos dejan ver en estos casos el centro ó parte obscura interior del sol, y la mancha surge á nuestra vista con formas caprichosas, móviles, con agitaciones extrañas, con penumbra circundante que proviene de los declives que va formando la fotosfera al ahondarse, con masas luminosas que forman puentes sobre la cavidad, con tantas cosas como en las manchas hay que estudiar.

Y no pocos lectores dirán: Y esas manchas, ¿pueden hacernos algún daño? ¿Influyen en alguna manera sobre la tierra?

No tema el lector que le deparemos otro fin del mundo como el que poco ha se cargaba á una ingente estrella, que si viniera hacia nosotros (que no viene) tardaría en llegar la friolera de unos veinticinco mil años, por lo menos. No, no hay cuidado, por ahora, de morir de esta manera. Las manchas del sol influyen sobre la tierra de una manera positiva, aunque no bien conocida. Es hoy evidente que influyen sobre el magnetismo terrestre y producen perturbaciones en la aguja magnética ó brújula. No está tan demostrado que produzcan, como se ha dicho, una alteración sobre la temperatura aumentando el calor, cosa que vendría como de molde para explicar la temperatura de estos días. Hay también conexión entre las

manchas y las auroras boreales... ¿Quién sabe lo que la Ciencia llegará a descubrir?

Hoy es indiscutible la influencia; es dudoso cómo y en qué proporción esa influencia se realiza. Sobre este punto se han lanzado hipótesis atrevidas y curiosísimas. Vaya una para terminar. Herschell empleó muchos años y muchos desvelos en formar una estadística comparando el número y magnitud de las manchas con el precio del trigo buscando la influencia de aquéllas en el mercado.

F. DE CARVIC.

## CRÓNICA CIENTÍFICA

### LOS VAMPIROS

Se llamaba vampiros en la Edad Media, a los cadáveres, que salían por la noche silenciosa de sus tumbas para chupar la sangre de las personas dormidas. La víctima se despertaba arrojando gritos de espanto; había experimentado la sensación de que la estrangulaban y moría al cabo de tres días.

Si el hecho se pasaba así realmente, puede explicarse por una alucinación debida a la locura, a la histeria o simplemente a una sugestión. Pero donde la historia se vuelve más curiosa es cuando al abrir la tumba del vampiro se notaba el cadáver en estado de conservación, con la sangre fluida y el semblante fresco pero manchado con la sangre que había bebido. Había entonces un procedimiento y si el cadáver presentaba los signos de la conservación, se le quemaba para impedir que perjudicara.

Todavía en el siglo XVIII se quemaba a los vampiros en Bohemia, en Moravia, en Hungría, en Alemania en Rusia, en Polonia, en Servia, etc. Matias de Girardo, en su *Histoire curieuse et pittoresque des Sorciers*, cita el caso ocurrido en 1726 en Belgrado (Servia), de la apertura de la tumba de un vampiro llamado Arnold, al cual se le encontró en su ataúd con los ojos abiertos y brillantes, la tez rosada y el aspecto vivo; se le quemó.

Los griegos modernos creen aun que a veces los cadáveres de personas excomulgadas están animados por demonios y que vuelven a la morada que han habitado durante su vida. Para preservarse de un maleficio, se desenterra el cadáver, llamado «brucokola» se le corta en trozos y se le quema.

Estas historias pueden tener un fondo de verdad, ciertos cuerpos no sufren la descomposición cadavérica. Dejo a un lado los casos forzosamente raros de personas enterradas en estado letárgico. Pero es un hecho positivo que ciertos terrenos conservan los cadáveres, y por otra parte, que ciertas enfermedades retardan la descomposición.

Un doctor francés, cita el caso de cadáveres que él encontró cinco años después de enterrados en estado de conservación y sin ningún

olor de putrefacción; dependiendo este fenómeno de la clase de enfermedad que causó la muerte.

CURCIO.

## Crónica

**Celebra hoy su fiesta onomástica S. M. el Rey D. Alfonso XIII y en tan fausto día, LA VERDAD eleva hasta las gradas del trono el testimonio de su inquebrantable adhesión y profundo respeto a la Monarquía que rige los destinos de nuestra patria.**

### En casa de Tócame Roque

Con habilidad suma ha sabido escoger el señor Roig los gazapos que han sustituido a los antiguos *cuñills de guix*. No podía encontrarlos más torpes ni más ineptos.

Pasan el tiempo discutiendo la fianza que han de prestar los empleados que manejan fondos, asunto que podrá interesarles personalmente, pero maldito lo que le importa al país.

Entretanto se cobran los apremios sin atemperarse a la ley y como es consiguiente sin dar recibo a los contribuyentes.

Aquellas brigadas de 170 hombres se han evaporado y también el dinero que las sostenía.

Los consumos en baja.

En plena sesión uno a otro concejal se han llamado matuteros, ¡tú por un cerdo, tú por dos pellejos de vino!

La Diputación provincial sin cobrar.

La *Memoria* pura farsa. Ni los de antaño ni los de hogaño se atreven a hacer comparaciones con la época conservadora, ni las harán, porque los resultados han de demostrar la escandalosa inmoralidad de los que manejan el cotarro hoy y de los que lo manejaron anteaer.

Venga la *Memoria* y pronto, porque es preciso desenmascarar a los ladrones.

El país pide luz y nosotros más que nadie. Ahora se ha inventado una nueva farsa. La de levantar un plano de Tortosa.

El Ayuntamiento tiene el levantado por D. Medin Alvarez.

Una copia del que levantó la brigada topográfica.

Los que van unidos al expediente de ensanche.

Los levantados con motivo del desvío del barranco del Rastro.

Planos parcelarios los hay de las calles principales.

Pero el caciquismo actual en cambio de media docena de votos no se atempera a las alineaciones aprobadas. Buen ejemplo la calle Mayor de Santiago.

Entre tanto los *cuñills de guix* de la primera y segunda cría, solo sirven para humillarse ante el podenco, bien que sin su amparo, es decir, sin el amparo del chanchullo no habrían traspasado el umbral de la Casa Grande.

### Feria-Concurso

¿Cuándo se publican y pagan los premios de la feria-concurso?

Hasta ahora sólo tenemos noticia de haberse pagado a un teniente de alcalde.

Y la *Camama* Agrícola callada como un muerto.

### Nuestras calles

Están todas intransitables pero especialmente la de Cambios. Rogamos al señor alcalde ordene su recomposición antes de lamentar alguna desgracia, pero mande se arregle con piedra machacada ó buenas gravas y no con tierra como se recomponen a diario nuestras vías de comunicación.

### Barriada del Rastro

Continúa llena de cascote y basuras, a pesar de las continuas quejas de todo aquel vecindario.

¿Cuándo manda el alcalde, la brigada de barrenderos para que proceda a recojer tanta inmundicia?

¿Es que *Rodriguez no tiene un cuarto* ni siquiera para limpiar las calles?

### Victima del frio

En el vecino pueblo de Aldover encontré ayer en una de sus calles un mendigo que había fallecido durante la noche víctima del frio.

### Escándalo

En el Congreso, el diputado señor Moliner, lee un suelto de *El Pueblo* de Valencia en el que dice que el ministro de Instrucción pública, conde de Romanones, asistió a una fiesta en el Paraninfo de la Universidad en que estaba cubierto el retrato de S. M. la Reina y se silbó la Marcha Real.

### Por el santo del Rey

Se ha dispuesto por el Excelentísimo señor capitán general de Cataluña que hoy, con el plausible motivo de celebrar su fiesta onomástica S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se entregue a los sargentos una peseta de plus y 50 céntimos a los cabos y soldados de esta guarnición.

### Frio

Esta mañana han aparecido nuevos campos cubiertos de una gruesa capa de escarcha y heladas las balsas, charcas y acequias.

El frío ha sido mucho más intenso que los días anteriores, marcando el termómetro a las diez de la mañana dos grados y medio sobre cero.

El firmamento está cubierto de celajes.

### Prados de la Aldea

El próximo domingo 26 del actual a las diez y media horas se celebrará Junta general Reglamentaria de segunda convocatoria; y se convoca además a los socios a fin de formalizar la base del contrato para el riego de los terrenos.

### El pago a los maestros

El ministro de Instrucción pública ha firmado una Real orden por la que se dispone que los actuales habilitados de los maestros procedan a formar inmediatamente las nóminas del magisterio de primera enseñanza para que los maestros puedan cobrar por meses y con toda puntualidad desde Febrero próximo.

No habiéndose llegado a un acuerdo con la Compañía Arrendataria de Tabacos, el conde de Romanones ha resuelto la cuestión de la manera indicada.

### Maestro de Hospitalet

La Junta provincial de instrucción pública ha propuesto a don Alejandro Pitarch Monforte para la escuela pública de Hospitalet.

### Desórdenes

En Vinaroz los desórdenes toman carta de naturaleza.

Hace dos días fué apedreada la casa del alcalde y allanada su morada por las turbas.

Luego... se restableció el orden reinando completa tranquilidad.

### Baile

La antigua sociedad *Círculo de Artesanos* celebrará el próximo domingo su primer baile de máscaras que promete verse concurrentísimo como todos los que verifica tan simpática sociedad.

### Nuevo médico

Ha establecido su consultorio en la cercana villa de Aldover, nuestro particular y estimado amigo el joven médico don Enrique Juan y Camps, hijo del ilustrado médico y querido amigo nuestro don Enrique, que ejerce su profesión en Ulldecona.

### Resumen de cuentas

La Hermandad de socorros entre eclesiásticos de esta Diócesis ha publicado el resumen de las cuentas de 1901.

Durante el pasado año se han satisfecho por socorros 2.766 pesetas. Para 1902 resulta una existencia de 2.106'20 pesetas. Además 7000 pesetas nominales en títulos del 4 por 100 interior y un crédito de 750 pesetas efectivas.

Quedan inscritos para 1902, 182 sacerdotes.

### Alumbramiento

La distinguida esposa de nuestro particular amigo el aplaudido pianista don Juan Besé ha dado a luz con toda felicidad una robusta niña.

Madre é hija siguen sin novedad.

Reciba el señor Besé y su apreciable familia nuestra enhorabuena.

### Carretera de Gandesa á Tortosa

Se ha dispuesto que sea oída la Comisión provincial en el expediente relativo a la construcción del trozo 2.º de la carretera de Beceite a la de Gandesa á Tortosa, término municipal de Horta.

**Aprobación**

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia ha sido aprobada la matrícula de industrial de Alcanar.

**Maestro de Amposta**

Por el señor Rector de este distrito universitario ha sido nombrado maestro en propiedad de Amposta, don José Llobet Carbonell.

**La glosopeda**

El señor gobernador anuncia haberse desarrollado la enfermedad glosopeda en un rebaño cabrío, propiedad de Benito Tomás Pujol, vecino de esta ciudad.

**A los maestros**

La Junta de instrucción pública ha publicado una circular previniendo a los alcaldes de las poblaciones donde existan escuelas privadas de primera enseñanza, exijan a sus directores o maestros el cumplimiento de remitir los datos estadísticos que se reclaman.

**Subasta de pastos**

La Delegación de Hacienda señala los días y horas en que tendrá lugar ante la Alcaldía de Vandellós las subastas de pastos de los montes de Hacienda.

**Riñas**

Comunica el alcalde de Godall que en unas riñas entre dos sujetos se interpuso el vecino Jaime Lleixá, el cual resultó herido.

**Autorización**

La Comisión provincial ha consultado al señor gobernador que puede servirse autorizar al Ayuntamiento de Masdenverge, para establecer arbitrios extraordinarios.

**Fallecimiento**

Ha fallecido en Reus la maestra de Castellvell, D.<sup>a</sup> Joaquina Tallada, natural de esta ciudad.

**Asamblea de médicos**

El domingo próximo, a las once, celebrarán Asamblea general reglamentaria los médicos de esta provincia, en el local del Colegio de Tarragona.

Esta noche se celebrará sesión preparatoria, a la que solo asistirán los médicos de la capital.

**Curaciones maravillosas**

Lo son las realizadas estos días que tanto abundan las *tosas pertinaces*, a consecuencia de los numerosos convalecientes que hay de la enfermedad reinante en toda esta comarca. *El Elixir de Guayacol con hipofosfitos de cal y sosa con glicerina químicamente pura*, preparado por nuestro amigo Sr. Isuar, es un medicamento heróico para el alivio instantáneo y curación, luego después, de toda clase de TOS, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados y convalecencia de las pulmonías.

**Floricultura y horticultura**

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del Codoñes y a corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio a este país y a la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

**Enseñanza**

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.<sup>o</sup>

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**TRUJALES**

Se alquilan trujales modernos en la Ampolla. Darán razón en el almacén de D. Martín Gilabert, calle del Temple de esta ciudad.

**Oficial barbero**

Se necesita uno que sepa bien su obligación en el gabinete de barbería de Eusebio Centellas, sita en la Calle del Angel 7.

**Se vende**

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta

**Nota agrícola**

**Valor higiénico de la manzana.**

Un sabio americano, M. G. Scarles elogia las excelentes cualidades de una fruta que no parece ser todo lo apreciada que debiera ser. Se trata de la manzana, que contiene según parece mas cantidad de fósforo que cualquier otro fruto ó cualquier otra legumbre. Mr. Scarles aconseja que se coma una manzana antes de acostarse. Las funciones del hígado y los riñones se verían muy facilitadas, los ácidos sobrantes en el estómago serían absorbidos, y el sueño tranquilo y profundo vendría como resultado de dicha regularización de las funciones digestivas. En fin, después de la naranja y del limón parece ser la manzana el mejor desinfectante de la boca, y el mejor preservativo contra las afecciones de la garganta, sin olvidar que sirve admirablemente para calmar la sed, notablemente entre las personas perjudicadas por el alcohol y el opilo.

**EL LIBRO Y EL CAÑÓN**

Cuenta un autor que un día estaba un artillero recostado de su cañón al lado, y en la mano tenía

un libro, que leyó con tal empeño, que le fué dando poco a poco sueño. Duermetranquilo y el cañón se exalta, echando en cara al libro su imprudencia.

—¡Vete de aquí!—le dice;—no hace falta,

en donde estoy, tu ciencia; de mi voz, aunque ronca, la elocuencia

tiene tales razones, que sabe convencer a las naciones.

—Tu poder—dice el libro—no lo conozco demasiado tus hazañas;

cuando te explicas, siembras luto y fuego;

llevas la destrucción en tus entrañas; al grito de la guerra

que proclama tu voz, tiembla la tierra; mas tu poder, en suma,

cede su fuerza ante mi pobre pluma.

—¡Yo soy—grita el cañón—el rey del mundo!

¡Con mis potentes balas, lejos, muy lejos el respeto infundo!

—La pluma vuela con sus fuertes alas, tu poder tiene un limite marcado,

y en un muro te estrellas; mi espacio es infinito, ilimitado;

voy con mi pequeñez dejando huellas de ilustración, de amor y sentimiento;

no hay valla que detenga al pensamiento!

Tú das luz un segundo; yo derramo mis luces por el mundo.

La enseñanza del hombre es una ciencia:

más gana la razón que la violencia.

TEODORO GUERRERO.

**Telegramas**

Madrid, 22.

**Declaraciones**

*El Liberal* publicará mañana declaraciones de los personajes de primera fila acerca del actual estado de la política y orientaciones que en lo sucesivo deben adoptarse.

**La concentración**

Esta noche sigue hablándose de concentración, asegurándose que el señor Sagasta realiza titánicos esfuerzos para obtener la adhesión de elementos afines para poder continuar el partido liberal en el poder después de la mayoría del Rey.

**Incidente comentado**

En el salón de conferencias del Congreso se ha comentado mucho el incidente habido esta tarde entre el doctor Moliner y el conde de Romanones.

Con este último formaban un grupo el marqués de Vega Armijo y el señor Montilla.

El expresidente del Congreso elogió á Romanones y aprobó las palabras de este relativas á la formación de expediente al referido doc-

tor, añadiendo que la inmunidad parlamentaria sólo alcanza á los actos de los diputados.

**La circulación fiduciaria**

El gobernador del Banco, señor Guillón, ha presentado su dimisión con carácter irrevocable por considerar difíciles las relaciones oficiales entre el Banco y el ministro de Hacienda.

Algunos amigos del señor Sagasta han dicho que después de varias explicaciones que han mediado entre los señores Guillón y Urzáis, aquel quedó en retirar su dimisión.

**AVISO  
A los herniados  
(TRENCA TS)**

Durante el día 30 del actual Enero visitará en Tortosa (*Fonda Barcelonesa*) don José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien á los largos años de práctica en casa de don José Clausolles de Barcelona, reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

*Braguero articulado*: es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

*Especialidad en bragueritos de cautchou* para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

*Tirantes omopláticos* para evitar la cargazón de espaldas.

*Fajas hipogástricas* para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

**HORAS DE CONSULTA**

de 9 á 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en su Establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja.»  
**REUS.—Plaza de Prim.—REUS.**

**Librería, Papelería,  
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial**

DE

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, *carrets* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

DE

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-  
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliacio-  
nes, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

## J. Furnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presen-  
tar el género en tan buenas condiciones como en las principales de  
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

## SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-  
traciones, Catálogos, Notas de precios,  
Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums,  
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,  
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes  
sociedades, etc., etc.

## ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,  
Títulos honoríficos, Participaciones de enlace,  
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa  
y toda clase de trabajos de fantasía,  
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente  
al arte tipográfico.

## Telegrafmas

Madrid, 22

Declaraciones

Al labor publico, mediante la  
claracion de los personajes de pri-  
mera fila acerca del actual estado de  
la politica y organizaciones que en lo  
futuro deben adoptar.

### La concentración

Esta noche sigue hablando de  
concentración, asegurando que el  
señor Sagasta realiza trabajos as-  
tucos para obtener la adhesión de  
elementos que para poder conti-  
nuar el partido liberal en el poder  
después de la mayoría del fey.

### Incidente comentado

En el salon de conferencias del Con-  
greso se ha comentado mucho el in-  
cidente habido esta tarde entre el  
doctor Moliner y el conde de Roma-  
nos.

Con este asunto formaban un gru-  
po el marqués de Vega Arriño y el  
señor Alcala.

El vicepresidente del Congreso de-  
claró a Romanos y apudo las pa-  
labras de este relativas a la forma-  
cion de expediente al referido doc-

## Nota agrícola

7ator hinciendo de la manzana.  
Un sabio americano, M. G. Sear,  
los otros las excelentes cualidades  
de una fruta que no puede ser  
de lo que se dice que debiera ser.  
Una de las manzanas que contiene  
según parece mas cantidad de los  
que cualquier otro tipo de cual-  
quier otra fruta. Me refiero a  
aquella que se come una manzana  
antes de acostarse. Las funciones  
del hígado y los riñones se ven  
muy facilitados los seos se ven  
muy facilitados según se ve  
por el estudio que se ha hecho  
de la manzana y su efecto  
y del tipo de la manzana que  
el mejor resultado de la fruta  
el mejor resultado de la fruta  
cigra de la garganta, sea el  
que sea administrado para cal-  
mar la sed, notablemente entre las  
personas perjudicadas por el  
uso de la pulcritud.

Asamblea de médicos  
El domingo próximo a las once  
celebrará Asamblea general regu-  
larmente los médicos de este pro-  
vincia, en el local del Colegio de  
Farmacia.  
Esta noche se celebrará sesión pro-  
patoria, a la que solo asistirán los  
médicos de la capital.  
Curaciones maravillosas  
Los son las revistas estas días  
que tanto abundan las maravillosas  
curaciones de los números  
sus convenientes que hay de la  
entimada reinante en toda esta  
comarca. El doctor de Guaymas  
a pedidos de un y sea con el  
un medicamento para preparar  
por nuestro amigo Sr. Juan, es un  
medicamento herido para el alivio  
instantáneo y curación, luego des-  
pués de toda clase de TOS, ante-  
rior al del peso, como de los  
dipnarios, resfriados, congestio-  
nes de las pulmones.

Librería, Papelería,  
Centro de suscripciones, Oje-  
tos de escritorio, Ojetos pa-  
ra regalar, Estamparía, Im-  
prenta y Casa Editorial.  
Arturo Morera Gujarro  
Precioso surtido de calendarios  
americanos desde 25 céntimos a 15  
pesetas uno.  
Almuerzo bello Ballero, color-  
dario del Triunfo (Ray Ramón),  
Narciso (Vago) del Principado  
de Cataluña, de los Países y del Pa-  
jes del Instituto agrícola Catalán de  
San Llabro.  
Bicis, distintos agendas, carte-  
tes, mapas de lujo para libro de  
sociedad, participación de enlace, invi-  
taciones, etc. etc.  
Vacaciones desde 50 céntimos a  
12 pesetas.  
Teléfonos de lotería, Cartas  
de cinco céntimos y cinco sobres, inte-  
rior color a 10 céntimos, calendarios  
de bolsillo de 5 y 10 céntimos.  
Angel 16 y 18, Tortosa.  
Tortosa, imprenta, Angel, 16 y 18, Tortosa.